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Electrical Machines Lab                معمل الآلات الكهربائية
 The electrical machines Lab. contains several types of DC machines, induction and
synchronous machines, single-phase transformers, with a variable voltage three-
 phase power source, and various electrical and mechanical loads as well as connection
 panels and measuring devices. The student conducts various experiments on these
 machines to identify their characteristics, test their performance, calculate their
 efficiency, and acquire the practical skills to deal with them. This lab supports the
.theoretical part presented in the electrical-machinescourses
 معمــل الآلات الكهربائيــة. يحتــوي علــى عــدة أنــواع مــن آلات التيــار المســتمر ، والآلات الحثيــة
 والمتزامنــة ، والمحــولات أحاديــة الطــور ، مــع مصــدر طاقــة ثلاثــي الأطــوار متغيــر الجهــد ،
يجــري قيــاس.  لوحــات توصيــل وأجهــزة  ، وكذلــك   وأحمــال كهربائيــة وميكانيكيــة مختلفــة 
 الطالــب تجــارب مختلفــة علــى هــذه الآلات للتعــرف علــى خصائصهــا واختبــار أدائهــا وحســاب
 كفاءتهــا واكتســاب المهــارات العمليــة للتعامــل معهــا. يدعــم هــذا المعمــل الجــزء النظــري

.المقــدم فــي مقــررات الآلات الكهربائيــة
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Power Protection Lab                     معمل الحماية
 Electrical protection systems are one of the basic components of any electrical
 network, as they are responsible for protecting the network elements in the event of
 any short or failure in it. The Electrical Engineering department has a power systems
 protection laboratory, which serves senior students (in the 8thlevel), specializing in
 electrical power. The laboratory contains the latest protection devices that simulate
 the actual devices used in electrical power networks. The laboratory also has
 computers connected to the internet and the protective devices, where the control
 of these devices can be made automatically. The lab also has a special model for
 transformers, transmission lines, and sensors, as well as various protection devices,
:including
 تعــد أنظمــة الحمايــة الكهربائيــة مــن المكونــات الأساســية لأي شــبكة كهربائيــة ، حيــث أنهــا
 مســؤولة عــن حمايــة عناصــر الشــبكة فــي حالــة حــدوث أي قصــور أو عطــل فيهــا. يحتــوي قســم
 الهندســة الكهربائيــة علــى معمــل لحمايــة أنظمــة الطاقــة ، والــذي يخــدم طــاب المســتوى
 الثامــن، والمتخصــص فــي هندســة القــوى الكهربائيــة. يحتــوي المختبــر علــى أحــدث أجهــزة
 الحمايــة التــي تحاكــي الأجهــزة الفعليــة المســتخدمة فــي شــبكات الطاقــة الكهربائيــة. يحتــوي
 المختبــر أيضًــا علــى أجهــزة كمبيوتــر متصلــة بالإنترنــت وأجهــزة الحمايــة ، حيــث يمكــن التحكــم
 فــي هــذه الأجهــزة تلقائيًــا. كمــا يوجــد بالمعمــل نمــوذج خــاص للمحــولات وخطــوط النقــل

:والحساســات وكذلــك أجهــزة الحمايــة المختلفــة ومنهــا

Differential relay

Over current relay
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Under/over voltage relay

Earth fault protection

Directional OCR
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 The experiments of this laboratory are divided into three sections, namely, protection
 of overhead transmission lines, protection of sockets (bus bars) and protection of
.transformers
 تنقســم تجــارب هــذا المعمــل إلــى ثلاثــة أقســام وهــي حمايــة خطــوط النقــل العلويــة وحمايــة

.المقابــس )قضبــان التوصيــل( وحمايــة المحــولات
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Power Systems Lab          معمل أنظمة القوى
The electrical power systems lab is one of the basic labs for the students of the 
electrical engineering program. The lab includes many units that enable students 
to conduct a wide range of practical experiments related to the basics of single 
and three-phase electrical circuits, electrical power transmission lines, parallel 
transformers, and generator synchronization, as well as a set of analog measuring 
devices such as (ammeter, voltmeter and power measuring devices, and power 
factor meters) and other set of digital meters. The lab aims to emphasize a set 
of theoretical concepts that are studied during the courses, as well as to provide 
students with many laboratory skills and experiences that enable them to use various 
devices and measuring devices, and to construct circuits.
يعتبــر معمــل أنظمــة القــوى الكهربائيــة مــن المعامــل الأساســية لطــاب برنامــج الهندســة 
الكهربائيــة. يضــم المعمــل العديــد مــن الوحــدات التــي تمكــن الطــاب مــن إجــراء مجموعــة 
واســعة مــن التجــارب العمليــة المتعلقــة بأساســيات الدوائــر الكهربائية أحاديــة وثلاثية الطور، 
وخطــوط نقــل الطاقــة الكهربائيــة، والمحــولات المتوازيــة، وتزامــن المولــدات، بالإضافــة إلــى 
ــر وأجهــزة قيــاس  ــار ، الفولتميت ــة مثــل )مقيــاس التي مجموعــة مــن أجهــزة القيــاس التناظري
الطاقــة ، وعــدادات معامــل القــدرة( ومجموعــة أخــرى مــن العــدادات الرقميــة. يهــدف المعمــل 
إلــى التأكيــد علــى مجموعــة مــن المفاهيــم النظريــة التــي يتــم دراســتها خــال المحاضــرات ، 
بالإضافــة إلــى تزويــد الطــاب بالعديــد مــن المهــارات والخبــرات المعمليــة التــي تمكنهــم مــن 

اســتخدام الأجهــزة وأدوات القيــاس المختلفــة ، وبنــاء الدوائــر.
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Power Systems Control Lab           معمل التحكم في أنظمة القوى
 The Power Systems Control Laboratory is one of the newly joined laboratories for
 the Electrical Engineering Program. This lab contains two complete power systems
 starting from the units of electric power generation, transmission, distribution,
 and loads. The lab contains many experiments on how active and inactive poweris
 transmitted through power systems, how to control system voltage and frequency,
 electrostatic compensators, and various protection systems and how to improve the
 power factor. The lab allows synchronization and control of electric power generating
 units with the electrical grid, as well as monitoring and tracking the performance
 of the power system through the control system (SCADA). The lab aims to provide
 students with many laboratory experiences and skills in the field of power system
.control
لبرنامــج التــي انضمــت حديثًــا  المختبــرات  أحــد  الطاقــة  التحكــم فــي أنظمــة   يعتبــر معمــل 
 الهندســة الكهربائيــة. يحتــوي هــذا المعمــل علــى نظاميــن كامليــن للطاقــة يبــدآن مــن وحــدات
 توليــد الطاقــة الكهربائيــة ونقلهــا وتوزيعهــا وأحمالهــا. يحتــوي المعمــل علــى العديــد مــن
 التجــارب حــول كيفيــة انتقــال الطاقــة النشــطة وغيــر النشــطة عبــر أنظمــة الطاقــة ، وكيفيــة
 التحكــم فــي جهــد وتــردد النظــام ، والمعوضــات الكهروســتاتيكية ، وأنظمــة الحمايــة المختلفــة
توليــد وحــدات  فــي  والتحكــم  بالمزامنــة  المعمــل  القــدرة. يســمح  عامــل   وكيفيــة تحســين 
 الطاقــة الكهربائيــة مــع الشــبكة الكهربائيــة ، وكذلــك مراقبــة وتتبــع أداء نظــام الطاقــة مــن
 يهــدف المعمــل إلــى تزويــد الطــاب بالعديــد مــن الخبــرات .(SCADA) خــال نظــام التحكــم

.والمهــارات المعمليــة فــي مجــال التحكــم فــي أنظمــة الطاقــة
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Power Electronics Lab            معمل إلكترونيات القوى
The Power Electronics Lab is one of the distinguished laboratories that enable 
students to keep pace with the development of (Speed Drives) and (Renewable 
Energy) systems. The lab contains many single or three-phase converters to control 
the speed of DC or AC motors. The lab also contains an integrated model for solar 
energy and another model for wind energy that can be operated in an independent 
or network-connected mode. The lab aims to provide students with many laboratory 
and technological skills in the area of power electronics and their applications in 
various fields.
يعتبــر معمــل إلكترونيــات القــوى مــن المعامــل المتميــزة التــي تمكــن الطــاب مــن مواكبــة 
تطــور أنظمــة محــركات الســرعة و الطاقــة المتجــددة. يحتــوي المعمــل علــى العديــد مــن 
المحــولات أحاديــة أو ثلاثيــة الطــور للتحكــم فــي ســرعة محــركات التيــار المســتمر أو التيــار 
المتــردد. يحتــوي المختبــر أيضًــا علــى نمــوذج متكامــل للطاقــة الشمســية ونمــوذج آخــر لطاقــة 
الريــاح يمكــن تشــغيله فــي وضــع مســتقل أو متصــل بالشــبكة. يهــدف المعمــل إلــى تزويــد 
الطاقــة  إلكترونيــات  فــي مجــال  والتكنولوجيــة  المعمليــة  المهــارات  مــن  بالعديــد  الطــاب 

وتطبيقاتهــا فــي مختلــف المجــالات.
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Electronics Lab        معمل الالكترونيات
 The electronics lab helps the student to acquire several basic skills and appreciate
 the basic concepts of the electronic devices and circuits.The student will be able to
 identify the properties of the diode and transistor by drawing the IV characteristic
 curves, as well as studying the operating regions of the diode and the transistor.
 The student recognizes different applications of the diode and transistor. The lab
 sharpens the student’s theoretical concepts in electronics courses and provides him
.with practical skills in dealing with electronic circuits
 يســاعد معمــل الإلكترونيــات الطالــب علــى اكتســاب العديــد مــن المهــارات الأساســية وتقديــر
 المفاهيــم الأساســية للأجهــزة والدوائــر الإلكترونيــة. ســيتمكن الطالــب مــن التعــرف علــى
 خصائــص الصمــام الثنائــي والترانزســتور مــن خــال رســم المنحنيــات المميــزة للديــود، وكذلــك
 دراســة مناطــق التشــغيل الخاصــة بالديــود والترانزســتور. يتعــرف الطالــب علــى التطبيقــات
 المختلفــة للديــود والترانزســتور. يدعــم المعمــل المفاهيــم النظريــة للطالــب فــي مقــررات

.الإلكترونيــات ويــزوده بالمهــارات العمليــة فــي التعامــل مــع الدوائــر الإلكترونيــة
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Electronics Lab        معمل الالكترونيات
The electronics lab helps the student to acquire several basic skills and appreciate 
the basic concepts of the electronic devices and circuits.The student will be able to 
identify the properties of the diode and transistor by drawing the IV characteristic 
curves, as well as studying the operating regions of the diode and the transistor. 
The student recognizes different applications of the diode and transistor. The lab 
sharpens the student’s theoretical concepts in electronics courses and provides him 
with practical skills in dealing with electronic circuits.
يســاعد معمــل الإلكترونيــات الطالــب علــى اكتســاب العديــد مــن المهــارات الأساســية وتقديــر 
المفاهيــم الأساســية للأجهــزة والدوائــر الإلكترونيــة. ســيتمكن الطالــب مــن التعــرف علــى 
خصائــص الصمــام الثنائــي والترانزســتور مــن خــال رســم المنحنيــات المميــزة للديــود، وكذلــك 
دراســة مناطــق التشــغيل الخاصــة بالديــود والترانزســتور. يتعــرف الطالــب علــى التطبيقــات 
المختلفــة للديــود والترانزســتور. يدعــم المعمــل المفاهيــم النظريــة للطالــب فــي مقــررات 

ــر الإلكترونيــة. الإلكترونيــات ويــزوده بالمهــارات العمليــة فــي التعامــل مــع الدوائ
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Electrical measurements lab            معمل القياسات الكهربائية
 This lab aims to introduce students to the usage of basic electrical measuring
 devices and technical tools. The lab contains seven panels and each panel is
 equipped with a set of basic devices such as: a multi-meter, a DC power supply, a
 function generator, and an oscilloscope. With the aid of available facilities in the
 electrical-measurements lab, the student will be able to learn all uses of different
 devices through careful designed experiments that enhance the understanding and
.awareness of the student
 يهــدف هــذا المعمــل إلــى تعريــف الطــاب باســتخدام أجهــزة القيــاس الكهربائيــة الأساســية
مــن لوحــة مجهــزة بمجموعــة  لوحــات وكل  علــى ســبع  المعمــل  يحتــوي  الفنيــة.   والأدوات 
 الأجهــزة الأساســية مثــل: جهــاز قيــاس متعــدد ، ومصــدر طاقــة تيــار مســتمر ، ومولــد وظيفــي
 ، وراســم الذبذبــات. ســيتمكن الطالــب مــن تعلــم جميــع اســتخدامات الأجهــزة المختلفــة مــن

.خــال تجــارب مصممــة بعنايــة تعــزز الفهــم والوعــي لنظريــات القيــاس لــدى الطالــب
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Electrical Circuits Lab       معمل الدوائر الكهربائية
 The Electrical Circuits Lab aims to train students on constructing and simulating
 electrical circuits. The student implements practical experiments related to the
 fundamentals of electrical circuits and methods of measuring DC and AC voltage
 and current and applying various circuit theories inside the lab such as the theories
 of Ohm’s Law, Norton and Thevenin and other theories through which electrical
 circuits are simplified. Students build electrical circuits through electrical boards
.(Hardware) and also through computers using the NI Multisim software program
يهــدف معمــل الدوائــر الكهربائيــة إلــى تدريــب الطــاب علــى بنــاء ومحــاكاة الدوائــر الكهربائيــة. 
يقــوم الطالــب بإجــراء تجــارب عمليــة تتعلــق بأساســيات الدوائــر الكهربائيــة وطــرق قيــاس 
الجهــد والتيــار المتنــاوب والتيــار المتــردد وتطبيــق نظريــات الدوائــر المختلفــة داخــل المعمــل 
مثــل نظريــات قانــون أوم ونورتــون وتيفينيــن وغيرهــا مــن النظريــات التــي يتــم مــن خلالهــا 
تبســيط الدوائــر الكهربائيــة . يقــوم الطــاب ببنــاء دوائــر كهربائيــة من خلال اللوحــات الكهربائية 

NI Multisim وأيضًــا مــن خــال أجهــزة الكمبيوتــر باســتخدام برنامــج
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Communications Lab          معمل الاتصالات
 The communications lab is one of the most important engineering laboratories that
 contain many engineering experimentsdedicated for the students of communications
 and electronics engineering track. The lab contains three parts that cover the most
:important basics in the field of communications, as follows
 يعتبــر معمــل الاتصــالات مــن أهــم المعامــل الهندســية التــي تحتــوي علــى العديــد مــن التجــارب
 الهندســية المخصصــة لطــاب مســار هندســة الاتصــالات والإلكترونيــات. يحتــوي المعمــل

:علــى ثلاثــة أجــزاء تغطــي أهــم الأساســيات فــي مجــال الاتصــالات وهــي كالآتــي

 First:experiments on the basics of traditional radio and television communications
 (Analog Systems). The student will be able to learn the patterns of electrical signals
.and their design methods
 أولًا: تجــارب علــى أساســيات الاتصــالات الإذاعيــة والتلفزيونيــة التقليدية )الأنظمــة التناظرية(.

.ســيتمكن الطالــب مــن تعلــم أنمــاط الإشــارات الكهربائية وطــرق تصميمها
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Second:experiments on the fundamentals of wireless 
communicationsrelevant to the antennas and wave propagation. The 
student will be able to learn the frequency patterns of several antennas 
used in wireless communications.
بالهوائيــات  المتعلقــة  اللاســلكية  الاتصــالات  أساســيات  علــى  تجــارب  ثانيــاً: 
وانتشــار الموجــات. ســيتمكن الطالــب مــن التعــرف علــى أنمــاط التــردد للعديــد 

مــن الهوائيــات المســتخدمة فــي الاتصــالات اللاســلكية.
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 Third:experiments related to the fundamentals of modern and advanced
 optical fiber communications. The student will be able to recognize the
 calculations and methods of connecting optical fibers and the sensitivity
.of this type of communication systems
 ثالثًــا: تجــارب تتعلــق بأساســيات اتصــالات الأليــاف البصريــة الحديثــة والمتقدمة.
 ســيتمكن الطالــب مــن التعــرف علــى حســابات وطــرق ربــط الأليــاف البصريــة

.وحساســية هــذا النــوع مــن أنظمــة الاتصــال
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Logic Design Lab        معمل التصميم المنطقي
With the aid of the Logic Design Lab, students are able to identify the basic and 
compound logic gates and to design and build various logic circuits according to the 
practical basics of such circuits. The laboratory is also used in training the student 
to implement combinational and sequential circuits in practice,to record the results, 
and to ensure that they conform to the principles of these circuits.The lab also 
includes a NI Multisim program that enables the student to re-simulate what has 
been practically implemented.
المنطقيــة  البوابــات  تحديــد  الطــاب  يســتطيع   ، المنطقــي  التصميــم  مختبــر  بمســاعدة 
الأساســية والمركبــة وتصميــم وبنــاء دوائــر منطقيــة مختلفــة وفقًــا للأساســيات العمليــة 
التوافقيــة  الدوائــر  تنفيــذ  علــى  الطالــب  تدريــب  فــي  المختبــر  يســتخدم  كمــا  الدوائــر.  لهــذه 
الدوائــر.  هــذه  لمبــادئ  مــن مطابقتهــا  والتأكــد   ، النتائــج  وتســجيل   ، عمليًــا  والمتسلســلة 
يتضمــن المعمــل أيضًــا برنامــج NI Multisim الــذي يمكّــن الطالــب مــن إعــادة محــاكاة مــا تــم 

تنفيــذه عمليًــا.
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Integrated Circuits Lab                 معمل الدوائر المتكاملة
In the Integrated Circuit Lab, students learn basic software used in designing 
logic gates. He also learns how to simulate instructions and apply them to a field 
programmable gate array (FPGA).The main benefit of these experiments is the 
possibility of programming a system of logic gates without the need of manufacturing 
any electronic piece. The student uses a computer and a special CAD tool to program 
and simulate code instructions or sequence on the field programmable gate array.
 فــي معمــل الدوائــر المتكاملــة ، يتعلــم الطــاب البرامــج الأساســية المســتخدمة فــي تصميــم
 البوابــات المنطقيــة. يتعلــم أيضًــا كيفيــة محــاكاة التعليمــات وتطبيقهــا علــى مصفوفــة بوابــة
 الفائــدة الأساســية مــن هــذه التجــارب هــي إمكانيــة برمجــة نظــام .(FPGA) قابلــة للبرمجــة
إلــى تصنيــع أي قطعــة إلكترونيــة. يســتخدم الطالــب جهــاز  بوابــات منطقيــة دون الحاجــة 
 خاصــة لبرمجــة ومحــاكاة تعليمــات الكــود أو التسلســل علــى مصفوفــة CAD كمبيوتــر وأداة

ــة للبرمجــة ــة القابل .البواب
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Microprocessor Lab            معمل المعالجات الدقيقة
This lab aims to teach and train students on studying the basic components of a 
computer, where the 8086 microprocessor-based kit is used in simulation and 
programming. Students program the microprocessor devices using Assembly 
language and study the execution of all mathematical operations through it.Many 
applications are implemented using the kit, such as displays, control of motor 
rotations, elevators, and voice sampling techniques.
الأساســية  المكونــات  دراســة  علــى  وتدريبهــم  الطــاب  تعليــم  إلــى  المعمــل  هــذا  يهــدف 
للكمبيوتــر ، حيــث يتــم اســتخدام مجموعــة المعالجــات الدقيقــة 8086 فــي المحــاكاة والبرمجــة. 
يقــوم الطــاب ببرمجــة أجهــزة المعالجــات الدقيقــة باســتخدام لغــة التجميــع ودراســة تنفيــذ 
باســتخدام  التطبيقــات  مــن  العديــد  تنفيــذ  يتــم  خلالهــا.  مــن  الحســابية  العمليــات  جميــع 
ــات أخــذ  المجموعــة ، مثــل شاشــات العــرض والتحكــم فــي دوران المحــرك والمصاعــد وتقني

العينــات الصوتيــة.



99

Control Systems Lab          معمل أنظمة التحكم
 The Control Systems Lab is one of the first laboratories that were launched at the
 beginning of the establishment of the College of Engineering at Jouf University.The
 lab is equipped with many and various experiments that allow students to study
 and understand the characteristics of control systems and to represent simulation
 models such as control systems for engine speed, temperature, and fluid flow
 control in industrial production lines. This lab has been recently updated with five
 laboratory setups specializing in PLC control systems from Siemens, which are of the
 most popular systems used in factories and control rooms in various engineering
.and industrial sectors
 يعتبــر معمــل أنظمــة التحكــم مــن أوائــل المعامــل التــي تــم إطلاقهــا فــي بدايــة إنشــاء كليــة
 الهندســة بجامعــة الجــوف. تــم تجهيــز المعمــل بالعديــد مــن التجــارب المتنوعــة التــي تتيــح
 للطــاب دراســة وفهــم خصائــص أنظمــة التحكــم وتمثيــل نمــاذج المحــاكاة مثــل أنظمــة
 التحكــم فــي ســرعة المحــرك ودرجــة الحــرارة والتحكــم فــي تدفــق الســوائل فــي خطــوط الإنتــاج
فــي المعمــل مؤخــرًا بخمســة تجهيــزات معمليــة متخصصــة  تــم تحديــث هــذا   الصناعيــة. 
 وهــي مــن أكثــر الأنظمــة شــيوعًا والمســتخدمة فــي ، Siemens مــن شــركة PLC أنظمــة التحكــم

.المصانــع وغــرف التحكــم فــي مختلــف القطاعــات الهندســية والصناعيــة


